

ACTA DE REUNIÓN N.º4 – AYUDA DE MEMORIA

Ciudad: Bogotá

Lugar: Sesión virtual, plataforma
Teams

Tema: Realimentación propuesta
para la ECSC y avances en la nota
estadística

Participantes

*Miembros de la Sala Especializada de
Gobierno, Seguridad y Justicia*

Dra. Mónica Pachón Buitrago
Dra. Liliana Maribel Mesías García
Dra. Arlene Beth Tickner

Hora: 5:00 a 7:00 p.m.

Fecha: 21/04/2022

Dependencia responsable: Secretaría
Técnica CASEN (DIRPEN)

*Departamento Administrativo Nacional de
Estadística (DANE)*

Directora Técnica de Regulación, Planeación,
Estandarización y Normalización (DIRPEN)
Julieth Solano Villa

Director Técnico de Metodología y Producción
Estadística (DIMPE)
Horacio Coral Díaz

Coordinación GIT Planificación y Articulación
Estadística – DIRPEN
Derly Vivian Lizarazo
Ruth Constanza Triana

Dirección de Planeación, Estandarización y
Normalización (DIRPEN)
Andrés Villarraga

Grupo de Enfoque Diferencial e Intersectorial (GEDI)
Dirección General
Karen García

Temática Social - DIMPE
Alejandro Ramos Hernández

Orden del día

1. Verificación del quorum
2. Síntesis reunión anterior
3. Realimentación y discusión sobre la propuesta presentada frente a las preguntas de la Encuesta de Convivencia y Seguridad Ciudadana
4. Intervención de las expertas sobre el punto anterior
5. Mesa de trabajo de revisión de avances en la nota estadística
6. Conclusiones, compromisos y cierre

Desarrollo

Objetivo

conocer la realimentación del equipo temático de la Encuesta de Convivencia y Seguridad Ciudadana -ECSC frente a la propuesta de inclusión de preguntas y los avances en la nota estadística.

1. Verificación del quórum

Se verificó el quórum tanto de las expertas de la Sala, como del Departamento Administrativo Nacional de Estadística - DANE. Posteriormente, como evidencia de la sesión, se dispuso la lista de asistencia para su diligenciamiento y se inició la grabación.

2. Síntesis reunión anterior

Derly Lizarazo, mencionó los compromisos que habían quedado establecidos en la reunión del 30 de marzo de 2022, donde se destacó:

De la encuesta de Convivencia y Seguridad Ciudadana: Compartir los referentes internacionales y el equipo temático enviaría realimentación para discusión de la próxima reunión.

Sobre la Indagación de necesidades de apoyo en la construcción de la nota estadística:

Revisar cambios en las respuestas en las personas mientras van creciendo, que las primeras respuestas sean como cuando tienen 18 años y después más edad, transiciones urbano-rurales, teniendo en cuenta la información desde 2007.

Realizar unas estadísticas descriptivas de las variables mencionadas y unos ejercicios de regresión lineal simple con variables sociodemográficas para mirar cuáles son las variables más importantes y mirar en la muestra de la Encuesta Longitudinal de Colombia - ELCO las variables de participación.

3. Realimentación y discusión sobre la propuesta presentada frente a las preguntas de la Encuesta de Convivencia y Seguridad Ciudadana

Alejandro Ramos presentó la realimentación realizada por el equipo temático de la Encuesta de Convivencia y Seguridad Ciudadana, donde dentro de las consideraciones generales se mencionaron:

- Definir criterios que permitan continuar delimitando los indicadores de mayor interés y relevancia para los actores involucrados en la arquitectura institucional de la política.
- Considerar la Encuesta de Cultura Política, en la cual también se produce información relevante para los temas de convivencia; esta encuesta involucra aspectos asociados a la confianza en las instituciones, la confianza interpersonal y en general la construcción de capital social en el marco de las relaciones de los ciudadanos y sus percepciones sobre su entorno social.
- Aprovechar el marco de la revisión de referentes internacionales para establecer un banco de preguntas modelo para su diseño y comparabilidad.
- Articular con actores relevantes de la arquitectura institucional de la Política Marco de Convivencia y Seguridad Ciudadana - PMCSC, particularmente Ministerio del Interior como líder de la política y el Ministerio de Justicia y del Derecho.

4. Intervención de las expertas sobre el punto anterior

Liliana Mesías comentó que realizó un ejercicio de revisión de las preguntas de la Encuesta de Cultura Política y la Convivencia y Seguridad Ciudadana, de las cuales extrajo algunas que aplican al tema de convivencia y manifestó la inquietud de en cuál de las encuestas aparecerían estas preguntas. Así mismo, preguntó cuál es el alcance del ejercicio si se va a construir un banco de preguntas, más allá de pensar en la estructura de la encuesta o como se está pensando en la reestructuración de la encuesta. Resaltó que temas como el porte de armas estén enmarcados en la política.

También, expresó que en términos generales se puede pensar desde en la criminología y desde las nociones más sociológicas y culturales alrededor de los temas de convivencia, a partir del ejercicio que se pretenda hacer. El tema de las instituciones es importante tenerlo en cuenta, los actores locales y la visión preventiva.

Mónica Pachón, intervino diciendo que los comentarios son acertados, respecto a las alertas en la destrucción de servicios públicos, se podría utilizar preguntas de tipo indirecto y general. Así mismo, manifestó que se podrían hacer preguntas experimentales donde se planteen casos y alternativas de respuesta.

Arlene Ticker, comentó frente a las preguntas tipo caso, estas cansan al encuestado porque es más exigente para quien responde.

Liliana Mesías, frente a las preguntas donde se pide a la persona que escoja la frase que más le gusta, comentó que la encuesta de cultura tiene incluidas este tipo de preguntas y que ella ajustó algunas dentro de la propuesta hecha.

Julieth Solano, aclaró que el primer trabajo es conformar un banco de preguntas que contendrá la dimensión, el objetivo de lo que se quiere y la redacción de la pregunta. Se puede comenzar integrando en un único archivo los insumos de los referentes internacionales, como el ejercicio previo realizado por Liliana Mesías y consolidar la primera versión del banco y posteriormente en el informe entregado por Alejandro Ramos frente al proceso estadístico es confirmar y validar las necesidades.

También manifestó, que hay otros actores como Minjusticia, DNP y algunas organizaciones de la sociedad civil con las cuales se puede comenzar a discutir la versión preliminar del banco de preguntas, para validar los alcances propuestos ayudan a satisfacer necesidades de los actores en el marco de la política u otro tipo de ejercicios.

De igual forma, señaló que antes de la implementación las preguntas son sometidas a diferentes tipos de pruebas de escritorio y cognitivas donde se incluye población objetivo y posteriormente se definen las preguntas a implementar y es necesario definir donde (en que encuesta) o si se va a aprovechar el módulo de necesidades.

Frente a lo comentado por Julieth Solano, la experta Liliana Mesías manifestó que en el documento trabajado por ella incluyó las propuestas de preguntas desde las diferentes encuestas enfocadas a convivencia.

Julieth Solano respondió, que eso sería un insumo, y que lo que se puede tener es una Matriz, que contiene la estructura del cuestionario, se hace referencia a la pregunta, se valida el objetivo y se aterriza en un tipo de pregunta.

5. Mesa de trabajo de revisión de avances en la nota estadística

Andrés Villarraga expuso el avance que realizó frente a las solicitudes de la experta Mónica Pachón, orientadas en revisar cambios en las respuestas en las personas mientras van creciendo, que las primeras respuestas sean como cuando tienen 18 años y después más edad, transiciones urbano-rurales, teniendo en cuenta la información desde 2007; realizar unas estadísticas descriptivas de las variables mencionadas y unos ejercicios de regresión lineal simple con variables sociodemográficas para mirar cuáles son las variables más importantes y mirar en la muestra de ELCO las variables de participación.

Mónica Pachón, manifestó que es importante poder identificar los individuos porque hay cambios generacionales importantes para sacar provecho de la riqueza de la ELCO, ya que, al ser un panel, el poder es igualable en términos de lo que se puede contar.

Solicitó a Andrés Villarraga mirar la variación en el tiempo de los individuos, para seguir el comportamiento político en un panel para ver si hay diferencia.

Julieth Solano solicitó a Horacio Coral confirmar si la base de ELCO ya está integrada. A lo que Alejandro Ramos respondió que se está terminando la generación de llaves para la unificación de los paneles de las diferentes rondas de la ELCO en conjunto con el Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico - CEDE de la Universidad de los Andes, pero aún no se ha terminado la validación.

4. Conclusiones, compromisos y cierre

A partir de reunión de los equipos DANE, dar respuesta a las expertas frente a los plazos y el enfoque que se le va a dar a la nota.

Mónica Pachón se reunirá con Horacio Coral para informarle si se logra lo de los paneles de la ELCO y en la próxima reunión muestran resultados de las regresiones de la encuesta de cultura política que es lo que se tiene.

En la próxima reunión se presentará el banco de preguntas y se deben invitar actores como Minjusticia, DNP y revisar a quienes más se pueden invitar de acuerdo a las dimensiones, ejemplo un Ministerio, o un centro de pensamiento.

Compromisos

1. Tarea: reunión para revisar resultados y definir que será trabajado en la nota

Responsable: Horacio Coral y Mónica Pachón

Fecha entrega: semana del 25 al 29 de abril

2. Tarea: organizar el banco de preguntas

Responsable: equipo DANE

Fecha entrega: semana del 25 al 29 de abril

Próxima reunión

Responsable de convocar: secretaria técnica
CASEN

Fecha: jueves 12 de mayo de 5:00 a 7:00 pm

Anexos:

- Lista de asistencia

* Si el acta de reunión no requiere aprobación, omite el siguiente campo.

Expertos CASEN

DANE